

ESTUDIO DEL MERCADO LABORAL COMARCA VALLE DEL ALAGÓN.

El valle del Alagón es una comarca de la provincia de Cáceres, en España. Con una extensión de 1752 km², esta comarca se sitúa al noroeste de dicha provincia, entre la Sierra de Gata y el río Tajo, haciendo frontera con Portugal por Zarza la Mayor.

La Comarca presenta un total de 38.718 habitantes y cuenta con 27 municipios: Aceuche, Aceituna, Aldeahueta del Jerte, Cachorrilla, Calzadilla, Carcaboso, Casas de Don Gomez, Casillas de Coria, Ceclavin, Coria, Galisteo, Guijo de Coria, Guijo de Galisteo, Holguera, Huelaga, Montehermoso, Morcillo, Pescueza, Portaje, Portezuelo, Pozuelo de Zarzón, Riobobos, Torrejoncillo, Valdeobispo, Villa del Campo, Zara la Mayor, Alagon del Rio.

PARO REGISTRADO.

El número de personas desempleadas en el mes de mayo de 2023 es de 2.433. Entre el mes de mayo de 2022 y el mismo mes del año 2023 el paro registrado en el territorio de del Valle del Alagón ha disminuido en 13,6% esto supone una bajada del paro registrado de 383 personas con respecto al año anterior.

La evolución del paro registrado durante el período analizado presenta una cierta estabilidad, alcanzando un número máximo de personas paradas durante los meses de verano e invierno, para posteriormente verse reducido durante las estaciones de otoño y primavera.

En lo que respecta a las variaciones interanuales del paro registrado en el periodo que va de mayo de 2022 al mismo mes de 2023 se observa una evolución en “dientes de sierra” con puntos de inflexión claramente definidos y que obedece a la estructura productiva del territorio; así las variaciones interanuales del paro registrado presentan porcentajes negativos que hace disminuir el volumen de personas paradas en periodos que comprenden los meses de septiembre y otoño así como el final de la estación del invierno y el inicio de la primavera. Por el contrario, las variaciones interanuales

positivas que nos traen un mayor número de personas paradas tienen lugar al final de la estación primaveral, el verano y la época otoñal.

En el análisis de las variaciones interanuales se observa el peso que tiene el sector primario en el mercado laboral del territorio, ya que los periodos donde baja el paro registrado coinciden con los meses en los que tiene lugar la recolección de las actividades agrícolas propias del territorio como son por ejemplo la recogida de aceitunas; y por el contrario, aumenta el desempleo cuando las tareas del campo llegan a su parón biológico.

Por localidades, los municipios con mayor peso porcentual de personas desempleadas registradas son también los que presentan una mayor densidad de población, como sucede con el municipio de Coria que registra 860 personas desempleadas lo que representa el 35,35% del total de la Comarca. A este municipio, y por este orden, le siguen los municipios de Montehermoso con 380 personas en paro (un 15,6% del total), Torrejoncillo con 212 (8,7% del total) y Ceclavín con 100 (un 4,1% del total).

Estas cuatro localidades mencionadas aglutinan el 63,8% del desempleo del territorio.

Del conjunto referido se advierte que el paro femenino es superior al masculino; en concreto las mujeres presentan una cifra de 1.471 desempleadas que representa el 60,5% del total frente a los 962 parados masculinos que suponen un 39,5% del total de la muestra.

Atendiendo a la edad, el colectivo de personas que muestran un mayor número de parados/as es el comprendido entre los mayores de 45 años, que suman 1.399 personas. Este colectivo agrupa más de la mitad del desempleo de la comarca, concretamente un 57,5% del total. Sin embargo, los rangos de edades más tempranas, concretamente las personas menores de 25 años presentan porcentajes de parados/as por debajo del 8%.

En cuanto al nivel formativo de las personas desempleadas, según las tablas de estudio, se observa que 1.788 personas sin empleo (un 73,49% del total) tienen una formación

académica máxima en la primera etapa de la educación secundaria con título. El resto de las personas paradas, concretamente 645 (un 26,51% del total) presentan una titulación de bachillerato o de grados superiores.

Si observamos el paro por actividad económica entre los meses de mayo de 2022 y mayo de 2023, las personas desempleadas en las actividades económicas relacionadas con la administración pública son las que cuentan con un mayor número de desempleados/as en todo el territorio; concretamente 663 personas paradas (un 27,2% del total) de las cuales 463 son mujeres y 200 son hombres.

En el segundo lugar del ranking de paro según la actividad económica se encuentran los trabajos relacionados con la construcción. Este grupo de desempleo registra 300 personas paradas (un 12,3% del total); en esta actividad el desempleo masculino (255 hombres parados) es bastante superior al femenino (45 mujeres paradas). En el tercer y cuarto puesto nos encontramos con las actividades relacionadas con los servicios de hostelería y las propias de la agricultura y la ganadería que suman 178 (un 7,3% del total) y 174 (un 7,15% del total) desempleados/as respectivamente.

Si agrupamos el paro por sectores, se advierte que el sector con mayor peso de personas paradas en la Comarca Valle Del Alagón es el de servicios con 1.691, lo que supone un 69,5 % del total de parados/as del territorio. Además, se distingue que las personas paradas en este sector son mayoritariamente mujeres, ya que estas representan el 71,25% del desempleo de este sector. El sector de la construcción suma 313 personas desempleadas, lo que significa un 12,9 % del total, siendo el género masculino el que suma casi la totalidad de los parados en este sector (267 hombres parados). Así, el sector de la agricultura y la industria suponen un 8,2 % y un 4,8% respectivamente del total de los parados/as de la comarca.

OCUPACIONES.

Las ocupaciones que mayor demanda tienen entre el colectivo de personas desempleadas de la Comarca del Valle del Alagón son las actividades relacionadas con la agricultura que suman 1.122 personas y representan el 24% del total de las demandas de la comarca. A continuación, le siguen, los trabajos relacionados con la construcción con 545 personas (un 11,65% del total), personal de limpieza con 394 (un 8,4% del total) y profesionales de la industria manufacturera con 358 demandas (un 8,23% del total).

Atendiendo a la identidad de género, la actividad más demandada por los desempleados masculinos es la relacionada con la agricultura, concretamente 403 personas que significa un 23% del total. A continuación, le siguen y por este orden, los trabajos relacionados con la construcción con 388 personas y los trabajos relacionados con la industria manufacturera con 130 demandantes. En el género femenino también figura como primera demanda las actividades relacionadas con la agricultura, concretamente son 719 mujeres desempleadas y que suponen un 24,5% del total de las demandas femeninas. Otras de las actividades con mayor demanda femenina son las tareas y oficios relacionados con la limpieza y la industria manufacturera que aglutinan 368 y 255 demandas respectivamente.

Por lo que respecta a las ocupaciones con mayor volumen de contratación, las actividades relacionadas con la agricultura son, con diferencia, las que mayor peso porcentual tienen en el total de las contrataciones del territorio. El volumen de contratación en esta ocupación asciende a 3.815 contrataciones, lo que supone un 35,6% del total. Se observa que el volumen de las contrataciones agrícolas está alineado con las demandas que realizan las personas desempleadas en esta actividad. Pero esta situación no siempre se reproduce en otras actividades económicas, ya que contrariamente a lo sucedido con la agricultura, las ramas profesionales de la hostelería (camareros/as en general) es una de las actividades que mayor nivel de contratación

presenta a la vez que es una de las profesiones con menor demanda entre las personas desempleadas. Probablemente la eventualidad que suelen presentar estas ocupaciones con contratos por días u horas y en fines de semanas mayormente hacen que las personas desempleadas decidan apostar por trabajos en otras profesiones más estables y duraderas.

CONTRATACIÓN.

En lo que respecta a las variaciones interanuales de personas contratadas en el intervalo de mayo de 2022 al mismo mes de 2023, la Comarca de Valle Del Alagón presenta un pequeño descenso en el número de personas contratadas del 3,4% menos que el año anterior. También se observa que en el periodo analizado se han realizado 1.815 contratos menos que el año pasado.

En cuanto a la tipología de los contratos del territorio se observa, en el periodo analizado, que la contratación indefinida va en un significativo aumento (se incrementa en un 105,8%), en tanto que la contratación temporal se retrae en un 63,9%. Esta situación ha sido provocada por la reciente reforma laboral publicada en el BOE (Boletín Oficial del Estado) el 30 de diciembre de 2021, en la que muchos contratos temporales o fijos discontinuos han pasado a tener consideración de contrataciones indefinidas.

En este bloque también analizaremos la eventualidad y precariedad del trabajo. Si se observa que disminuyen las variaciones interanuales de las contrataciones en una actividad y al mismo tiempo aumentan las variaciones interanuales del número de personas contratadas en la misma, esto es un claro indicador de que está mejorando la temporalidad de las contrataciones. En caso contrario, si aumentan las variaciones interanuales en las contrataciones en una actividad y al mismo tiempo disminuyen las variaciones interanuales del número de personas contradas en la misma, nos expresa una mayor temporalidad y precariedad laboral. De acuerdo con esta afirmación, se observa que las actividades relacionadas con la administración pública y los trabajos relacionados con la industria de la alimentación son las que presentan una mejor

rotación contractual de los/as trabajadores/as y por tanto un descenso en la precariedad laboral. Por lo contrario, las actividades relacionadas con la agricultura, silvicultura y la explotación forestal muestran disminuciones en el número de personas contratadas al mismo tiempo que aumenta el número de contrataciones en esas mismas actividades; en consecuencia, esto nos indica que en estas profesiones la precariedad laboral ha crecido en el transcurso del periodo analizado.

Por otro lado, las localidades con mayor volumen de contratación también son aquellas que tienen una mayor densidad de población; por lo que las primeras tres localidades, Coria, Montehermoso y Torrejoncillo, suman 3.532 personas contratadas, lo que significa el 57,76% del total de las contrataciones de la comarca.

En cuanto al ranking de contratación por actividad, se observa que aquellas que presentan un mayor volumen de contratación son las relacionadas con la agricultura y la ganadería, los servicios de comidas y bebidas, las relacionadas con la construcción y la administración pública. Además, se advierte que la contratación según el género en estas profesiones no es muy dispar entre ellas; no obstante, si se percibe que los hombres presentan un mayor volumen de contratación en las actividades relacionadas con la agricultura y la construcción mientras que las mujeres son mayormente contratadas en las profesiones de servicios de hostelería y la administración pública.

En lo que respecta a la contratación por sectores, se observa que el sector servicios y de la agricultura representan el 49,8% y el 28,2 % respectivamente del total de los contratos realizados en la Comarca de Valle Del Alagón. El peso de la contratación en el sector de la construcción, aun siendo sensiblemente inferior que los mencionados anteriormente, suponen el 16,1% del total de las contrataciones en el territorio. Respecto al sector de la industria, es que el menor peso porcentual tiene de los cuatro sectores, concretamente un 5,9% del total de los contratos realizados en la comarca.

FORMACIÓN PARA EL EMPLEO.

Atendiendo a la formación para el empleo, se observa que en el año 2022 se realizaron cinco formaciones para personas desempleadas frente a solo una formación realizada en lo que va del año 2023.

La formación ofertada para la inserción laboral en los dos últimos años recae sobre las temáticas de actividades auxiliares en agricultura, operaciones básicas de restaurante y bar, dinamización de actividades de tiempo libre, atención sociosanitaria a personas dependientes y transporte de viajeros por carretera. Estas formaciones han sido impartidas para un total de 92 alumno/as y su inserción laboral bruta ha sido superior al 90%.

En los dos últimos años se han aprobado 30 proyectos *ETCOTE* (Escuela Taller, Casas de Oficio y talleres de empleo), con un total de 191 alumnos/as y una inserción laboral bruta del 67%. Las especialidades formativas de los proyectos *ETCOTE* que se han llevado a cabo son las relacionadas con los trabajos forestales, la jardinería, instalación de equipos de energía, instalador de sistemas de energía solar, operarios/as de eficiencia energética y medioambiental, fontanería, albañilería y soldadura.